
УЧРЕДИТЕЛИ 

Народное Собрание КЧР,
Правительство КЧР.

Адрес редакции и издателя: 369000, г. Черкесск,
пл. Кирова, 23, Дом печати, 2
й этаж.
Тел.: 8 (8782) 26
36
01.  Реклама: 8 (8782) 26
36
34.

dr
09@mail.ru,
Интернет
версия
www.denresp.ru

Перепечатка публикаций возможна
с разрешения редакции, ссылка
на «День республики» обязательна.

За доставку газеты отвечает Управле

ние федеральной почтовой связи КЧР.
Тел. 8 (8782) 20
04
13 
 отдел доставки.

Тираж 4033

Газета издается
с 4 июля 1918 года

№ 49 (19549) 2017 г. Четверг 6 апреля

Общественно�политическая газета Карачаево�Черкесии

Интернет�версия
издания:

www.denresp.ru

Цена в розницу свободная.

Глава Карачаево�Чер�
кесии Рашид Темрезов
принял участие в итого�
вом заседании коллегии
Министерства РФ по де�
лам Северного Кавказа,
которое прошло в г. Ес�
сентуки под председа�
тельством министра Льва
Кузнецова. От Карачаево�
Черкесии в работе колле�
гии приняли участие член
Совета Федерации Ахмат
Салпагаров и депутат Го�
сударственной Думы
России от КЧР Михаил
Старшинов.

В начале своего выступ�
ления Лев Кузнецов озвучил
основные статистические
показатели, характеризую�
щие итоги социально�эко�
номического развития Се�
веро�Кавказского феде�
рального округа за отчет�
ный период. В целом со�
гласно основным макроэко�
номическим показателям
(демография, безработица,
развитие промышленности,
сельского хозяйства, объем
инвестиций) СКФО за 2016
год изменения в социально�
экономической сфере име�
ют устойчивую позитивную
динамику.

Лев Кузнецов отметил,
что СКФО имеет ряд геогра�

Глава республики Рашид Темрезов выразил собо�
лезнования губернатору и семьям погибших в резуль�
тате трагедии в метро Санкт�Петербурга.

«Сегодня Санкт� Петербург и вся наша страна содрог�
нулись от взрыва в метро. Удар по мирному населению �
это подлый удар в спину. Правоохранительные органы
выясняют все обстоятельства этой страшной трагедии, и
я уверен, что эта попытка дестабилизировать мирную
жизнь россиян не останется безнаказанной.

Выражаю соболезнования семьям погибших, губерна�
тору Санкт� Петербурга Георгию Полтавченко и всем жи�
телям северной столицы. Сил, стойкости и скорейшего
выздоровления всем пострадавшим и их родным», � отме�
тил Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов.

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов про�
вел традиционное рабочее совещание с членами Пра�
вительства.

Премьер�министр Аслан Озов проинформировал Главу
республики о текущих вопросах социально�экономичес�
кого развития республики, над которыми работает Прави�
тельство по отдельным направлениям. И прежде всего – о
реализации «майских» указов и госпрограмм, в которых
республика принимает участие в этом году.

Глава региона дал ряд поручений, касающихся разви�
тия республики, взаимодействия с федеральными органа�
ми власти и муниципальными органами власти.

Рашид Темрезов также поручил членам Правительства
внимательно изучить и принять активное участие в реали�
зации приоритетных проектов, вокруг которых выстраива�
ется работа активистов Общероссийского народного
фронта, которые были озвучены на проходящем в Санкт�
Петербурге медиа�форуме ОНФ. «Все они касаются кон�
кретных региональных и муниципальных проблем и поэто�
му должны решаться сообща при активном взаимодей�
ствии активистов ОНФ и органов власти», � подчеркнул
Рашид Темрезов.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

лее 25 партийных проектов.
В 2017 году в Карачаево�
Черкесии упор будет сделан
на три: «Городская среда»,
«Местный дом культуры» и
«Парки малых городов».
Участие в «круглом столе»
помимо руководства и чле�
нов РО ВПП «Единая Рос�
сия» приняли координаторы
проектов и представители
профильных министерств.
Отметим, что депутат На�
родного Собрания КЧР Да�
гир Смакуев является заме�
стителем секретаря Кара�
чаево�Черкесского регио�
нального отделения партии
«Единая Россия» по проек�
тной деятельности.

 Кемал Кечеруков, руко�
водитель регионального ис�
полнительного комитета,
напомнил, что решение о
реализации новых проектов
было принято на заседании
президиума Генерального
совета партии, состояв�
шемся в декабре минувше�
го года. Одним из самых ак�
туальных и частых вопросов

«ЕДИНОЕ ОКНО» ДЛЯ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ С ФЕДЕРАЛЬНЫМ ЦЕНТРОМ
Глава КЧР Рашид Темрезов выступил на заседании коллегии Министерства РФ

по делам Северного Кавказа по итогам работы за 2016 год
фических, геополитических
и экономических преиму�
ществ, которые необходи�
мо использовать в дальней�
шем для комплексного раз�
вития округа.

Одно  из основных на�
правлений � развитие ту�
ризма, которое является
одним из ключевых соци�
ально�экономических при�
оритетов округа.

«В этой сфере имеется
несколько направлений.
Это, в первую очередь, гор�
нолыжный кластер. Здесь
имеются определенные до�
стижения. Напомню, в 2016
году Архыз посетило 192
тысячи туристов, Эльбрус �
319 тысяч человек. Эти по�
казатели добавили в росте
более 40%. Развитие горно�
лыжного туризма является
для нас одним из ключевых
приоритетов», � сказал Лев
Кузнецов.

Вместе с тем, по словам
федерального министра,
важно сформировать и дру�
гие туристические продук�
ты, такие как маршрут по
пути торгового коридора
«Великий шелковый путь».

Продолжается работа по
разработке проекта закона
о создании особой экологи�
ческой зоны «Кавказские
Минеральные Воды», раз�
витию медицинского клас�
тера в округе и т.д.

Еще одно направление –

реализация проекта «Кас�
пийский транспортно�логи�
стический кластер», кото�
рый предусматривает со�
здание трансграничного
логистического узла на ос�
нове комплекса российских
портов. Проект позволит

реализовать экономичес�
кое преимущество коридо�
ров «Север�Юг», увеличить
товарооборот между Росси�
ей и странами Ближнего
Востока, Китаем, Индией.

В числе приоритетных
направлений развития ре�
гиона министр назвал так�
же формирование позитив�
ного имиджа округа. Лев
Кузнецов обозначил ряд
задач, стоящих перед реги�
онами в текущем году, в
числе которых продолже�
ние реализации федераль�
ных, региональных проек�
тов в рамках новой концеп�
ции госпрограммы разви�
тия СКФО, работа по улуч�
шению инвестиционного
климата субъектов округа,
увеличение собственных
доходов, ликвидация задол�
женности по ТЭК, поддерж�
ка молодежных организа�
ций, другие.

От лица всех руководи�
телей субъектов СКФО вы�
ступил Глава Карачаево�
Черкесии Рашид Темрезов.
Он отметил, что на сегод�
няшний день при поддерж�
ке Правительства Российс�

кой Федерации, непосред�
ственно Александра Хлопо�
нина, полномочного пред�
ставителя Президента Рос�
сии в СКФО Олега Белавен�
цева в Северо�Кавказском
федеральном округе выст�
роена современная модель
взаимодействия федераль�
ных и региональных органов
власти, что обеспечивает
комплексное социально�
экономическое развитие
территорий округа. По сло�
вам Главы Карачаево�Чер�
кесии, своеобразным «еди�
ным окном» для организа�
ции взаимодействия с фе�
деральными органами ис�
полнительной власти в эко�
номической сфере являет�
ся Министерство Российс�
кой Федерации по делам
Северного Кавказа. Глава
республики подчеркнул
личное  компетентное учас�
тие министра РФ по делам
Северного Кавказа, а также
его заместителей и всей
команды министерства в
решении проблемных воп�
росов регионов округа.

«Взаимодействие с
Минкавказом России осу�

ществляется комплексно,
по всем направлениям со�
циально�экономического
развития, как через реали�
зацию различных государ�
ственных программ, так и
через институты развития
бизнеса.

Главным инструментом
взаимодействия является
совместная работа по реа�
лизации государственной
программы Российской Фе�
дерации «Развитие Северо�
Кавказского федерального
округа» на период до 2025
года. Во всех субъектах ок�
руга разработаны регио�
нальные подпрограммы,
куда включены приоритет�
ные проекты, реализация
которых даст дополнитель�
ный стимул развитию терри�
торий. Большим подспорь�
ем в развитии субъектов
округа стала реализация
ФЦП «Юг России»», � сказал
Рашид Темрезов.

Он отметил вклад Мин�
кавказа в решение инфра�
структурных вопросов, сре�
ди которых выделил участие
министерства в реализации
проекта по строительству

подводящего газопровода
«Теберда�Домбай» и в раз�
витии курорта Домбай в
целом.

Отдельный акцент глава
региона сделал на развити�
ем туристической отрасли
как в Карачаево�Черкесии,
так и в других субъектах ок�
руга, где активно взаимо�
действуют Минкавказ Рос�
сии, субъекты СКФО и такие
институты развития, как АО
«Корпорация развития Се�
верного Кавказа» и АО «Ку�
рорты Северного Кавказа».

Р. Темрезов подчеркнул,
что в каждом субъекте сде�
лано немало по развитию
туристических зон, и выра�
зил уверенность, что эта
работа будет продолжена
при самом активном учас�
тии Минкавказа.

«Для нас развитие тури�
стических зон � это еще и
решение вопросов комп�
лексного развития террито�
рий, особенно сельской
местности. При строитель�
стве подводящей комму�
нальной инфраструктуры к
площадкам курорта «Архыз»
были проведены инженер�
ные коммуникации в насе�
ленные пункты Архызского
ущелья.

Окончание на 2
й стр.

Рабочее совещание
с членами Правительства

Благоустроить
мир вокруг

В  ИСПОЛНИТЕЛЬНОМ
комитете КЧРО партии

«Единая Россия» при учас�
тии депутата Госдумы РФ от
КЧР М. Старшинова прошло
обсуждение реализации в
регионе партийных проек�
тов. Всего под эгидой «Еди�
ной России» в республике с
2010 года реализуется бо�

во время встреч с избира�
телями был вопрос благоус�
тройства дворов и создания
комфортной городской сре�
ды. Состояние дворовых
территорий многоквартир�
ных домов, отметил Кечеру�
ков, затрагивает интересы
более 30 млн. жителей ре�
гиональных центров субъек�

тов РФ, поэтому удовлетво�
ренность жителей каче�
ством городской среды ста�
ло одним из приоритетов
партии. Проект направлен
на поэтапное благоустрой�
ство дворовых территорий
и мест массового отдыха.

Кроме того, с 2017 года
по всей стране будет реа�
лизован проект «Местный
дом культуры». В рамках
проекта будут проведены
ремонты, укреплена мате�
риально�техническая база
домов культуры, клубов,
которые расположены в
сельской местности, в на�
селенных пунктах числен�
ностью до 50 тысяч жите�
лей. На эти цели в феде�
ральном бюджете заложе�
но 1,4 миллиарда рублей.
А проект «Парки малых го�
родов» связан с тем, что су�
ществующие парки в малых
городах долгое время не
получали необходимого
финансирования, подход к
благоустройству их не
предполагал вовлечения

местного сообщества в
принятие решений по раз�
витию паркового простран�
ства. В настоящее время
сформировался серьезный
запрос со стороны жителей
на современное развитие
мест массового отдыха.
Поэтому партия иницииро�
вала выделение средств из
бюджета на благоустрой�
ство этих объектов и пред�
ложила общественности
механизм совместной ра�
боты над проектом.

В регионах страны уже
созданы общественные со�
веты, которые будут коор�
динировать работу по реа�
лизации проектов, наибо�
лее актуальных для субъек�
та. Председатели Обще�
ственных советов и коорди�
наторы практически всех
новых проектов в Карачае�
во�Черкесии определены.
Депутат Государственной
Думы от КЧР Расул Боташев
назначен региональным ко�
ординатором партийного
проекта «Городская среда»,
председателем Обще�
ственного совета проекта �
заместитель председателя
Думы МО г. Черкесска Иналь
Гашоков. Член комитета НС
КЧР по законодательству и
государственному строи�
тельству Александр Савен�
ко назначен региональным
координатором партийного
проекта «Парки малых горо�
дов», член комитета НС КЧР
по регламенту, мандатным
вопросам, средствам мас�
совой информации Светла�
на Казиева � координато�
ром партийного проекта
«Местный дом культуры».

Окончание на 2
й стр.

Отчет Динамика развития
Большого Карачая
Заслушать отчет главы администрации Карачаев�

ского муниципального района Спартака Кущетерова
за 2016 год прибыли депутаты Совета, главы сельс�
ких поселений, руководители отделов и управлений
АКМР. В мероприятии также приняли участие помощ�
ник районного прокурора С. Хубиев, заместитель на�
чальника Межмуниципального отдела МВД России
«Карачаевский» М. Касаев.

Народный фронт
Работаем на результат

СТОИТ отметить, что
поднятые вопросы � явно из
разряда актуальных. Ну, кто
из родителей школьников не
сталкивался в преддверии
нового учебного года с про�
блемой приобретения для
своих чад учебников и рабо�
чих тетрадей? По закону «Об
образовании в РФ» (ст. 35)

Обсуждению вопросов обеспеченности учащихся
школ КЧР бесплатными учебниками и рабочими

тетрадями, а также комплексной безопасности обра�
зовательных учреждений нашей республики было по�
священо заседание «круглого стола», прошедшее на
днях в региональном отделении Общероссийского
общественного движения «Народный фронт «За Рос�
сию» в КЧР.  Вел его сопредседатель регионального
штаба ОНФ в КЧР Геннадий Жданов.

учебники и учебные пособия
обучающимся, осваиваю�
щим основные образова�
тельные программы в пре�
делах федеральных госу�
дарственных образователь�
ных стандартов, должны
предоставляться бесплатно,
но в реальности родители
ежегодно тратят из семей�

ного бюджета на эти нужды
кругленькую сумму. Именно
поэтому каждый год в ОНФ
поступает множество жалоб
от родителей. Народный
фронт взял этот вопрос под
контроль, и выяснилось, что
в Российской Федерации
бесплатными учебниками
обеспечивают учащихся ме�
нее двух третей школ. С та�
кой ситуацией, конечно, ми�
риться нельзя, ведь ставит�
ся под вопрос соблюдение
государственной гарантии
бесплатного основного об�
щего образования.

В Карачаево�Черкесии,
как рассказала на «круглом
столе»  первый заместитель
министра образования и
науки КЧР Елизавета Семе�
нова, заявленная школами

полная потребность в учеб�
никах составляет 355 тысяч
учебников, для их приобре�
тения необходимо 122 млн
759 тыс 576 рублей. В этом
году было закуплено учеб�
ников на 35 млн. рублей,
полностью же закрыть по�
требность  в учебниках уда�
стся в течение трех лет. Но
не стоит забывать, что учеб�
ники изнашиваются, растет
количество учащихся, а зна�
чит, и потребность в учебни�
ках с каждым годом не ис�
сякает...

В такой сложной ситуа�
ции, говорила на заседании
руководитель регионально�
го исполкома ОНФ в КЧР
Людмила Каппушева, очень
важно, чтобы школы четко и
взвешенно определяли свои

потребности в учебниках,
чтобы муниципалитеты со�
ставляли заявки не фор�
мально, ведь минобр заку�
пает учебники, основываясь
на информации, поступаю�
щей с мест. В последнее
время ОНФ очень плотно
работал по поднятой про�
блеме с Министерством об�
разования и науки КЧР, и эк�
сперты столкнулись с тем,
что далеко не всегда заявки
муниципалитетов составле�
ны корректно.

  В подтверждение этих
слов прозвучало выступле�
ние одного из родителей
школьников, который при�
ехал из п. Ударного Прику�
банского района.  Шамиль
Яфаров рассказал, что в
этом учебном году в третьем

классе, где учится его ребе�
нок, учащимся не хватило 8
комплектов учебников. Вы�
яснилось, что изначально
была неправильно составле�
на заявка в школе. Когда в
дело вмешалась прокурату�
ра, учебники дети все�таки
бесплатно получили, но где
гарантия, что подобное не
повторится вновь? И еще.
Как рассказал Шамиль Рави�
льевич, остался открытым
вопрос с рабочими тетрадя�
ми. За чей счет должны при�
обретаться они? «Я принци�
пиально не стал покупать их
своему ребенку в этом году,
� сказал Яфаров,  � потому
что, получив разъяснения из
разных инстанций, убедил�
ся, что они должны приоб�
ретаться за государствен�
ный счет. Но я не уверен, что
в новом учебном году этот
вопрос не встанет вновь».

Окончание на 2
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КАК ОТМЕТИЛ докладчик,
прошедший 2016 год был

сложным, но плодотвор�
ным, направленным на реа�
лизацию «майских» указов
Президента РФ, муници�
пальных программ, повы�
шение качества и доступно�
сти муниципальных услуг на
основе развития социаль�
ной инфраструктуры, раци�
онального использования
бюджетных и внебюджет�
ных средств. Если говорить
о демографической ситуа�
ции, численность населе�
ния района по состоянию на
1 января 2017 года состав�
ляет 31928 человек, что
выше уровня прошлого года
на 0,39% (в 2015 году –
31804 человека). В 2016
году родилось 373 ребенка,
естественный прирост на�
селения составил 96 чело�
век. Органами записи актов
гражданского состояния
официально зарегистриро�
вано 125 браков. Разводов
зарегистрировано 72, это
на 6 разводов меньше по
сравнению с показателями
2015 года. Численность
безработных составила 607
человек, что на 164 челове�
ка меньше, чем в 2015 году.
Трудоустроено 299 человек,
в том числе на временные
оплачиваемые обществен�
ные работы 40 безработ�
ных.

За период действия За�
кона КЧР «О бесплатном
предоставлении земельных
участков гражданам, имею�
щим трех и более детей, в
Карачаево�Черкесской Рес�
публике» в реестр были

включены 134 многодетные
семьи, из них 5 отозвали
свои заявления в связи с
переездом в другой район,
57 трижды отказались от
предложенных участков и
были исключены из реест�
ра, 58 получили земельные
участки общей площадью
77500 кв. м. На сегодняш�
ний день в реестре состоит
14 многодетных семей,
имеющих право на получе�
ние земельных участков.
Исполнение данного закона
в районе оценивается на
81%.

Говоря о жилищно�ком�
мунальном хозяйстве и
строительстве, С. Кущете�
ров отметил, что за январь�
сентябрь 2016 года на
объем строительных работ,
выполненных предприятия�
ми и организациями всех
форм собственности, по Ка�
рачаевскому муниципаль�
ному району затрачено 487,
5 млн рублей, что составля�
ет 112,2 % к 2015 году. В
2016 году введено в дей�
ствие жилых домов общей
площадью 3773 кв. м, что
составило 139,5% к уровню
прошлого года. В 2015 году

площадь составила 2705 кв.
м.

Большой объем работы
был выполнен по водоснаб�
жению, это прежде всего:
замена водопроводных се�
тей в с. Коста Хетагурова
протяженностью 400 м на
сумму 700 тысяч рублей;
совместно с филиалом
«РусГидро» в КЧР завершен
перенос сифонного забора
с бассейна суточного регу�
лирования к деривационно�
му каналу с установкой двух
насосов, в настоящее вре�
мя ведутся пусконаладоч�
ные работы; подготовлена
скважина для водозабора в
а. Каменномост; проведены
работы по устройству кап�
тажного сооружения водо�
забора а. Джингирика; при�
няты на баланс района во�
дозаборные сети и водо�
проводное хозяйство ФГБУ
«Управление мелиорации
земель и сельскохозяй�
ственного водоснабжения
по КЧР» протяженностью
магистральных водопрово�
дов 33,1 км, разводящих
сетей – 260,7 км.

Окончание на 2
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Выражаем соболезнование

Коротко

 В рамках подготовки
мероприятий празднова�
ния 72�й годовщины побе�
ды в Великой Отечествен�
ной войне в Усть�Джегутин�
ском районе открыт пункт
приема фотографий и до�
кументов для участия во
Всероссийской акции
«Стена памяти «Народная
Победа». Для того, чтобы
снимок ветерана был раз�
мещен на Стене памяти,
необходимо принести фото
(желательно портретное),
иные материалы, имеющие
отношение к победе совет�
ского народа в Великой
Отечественной войне, по
адресу г. Усть � Джегута, ул.
Богатырева, дом 31 (Лицей
№ 1). Телефон: 8(87875)
71876.
 В преддверии Между�

народного дня птиц, кото�
рый  отмечается 1 апреля,

сотрудники отдела безо�
пасности людей на водных
объектах Главного управле�
ния МЧС России по КЧР со�
вместно с преподавателем
и детьми 1�го класса
«Юный спасатель�водник»
Свято�Сергиевской гимна�
зии г. Черкесска развеси�
ли на территории Покровс�
кого парка скворечники.
Мероприятие проходило с
участием членов молодеж�
ного крыла «Россоюзспас».
 В Индустриально�тех�

нологическом колледже г.
Черкесска состоялась тра�
диционная ежегодная сту�
денческая научно�практи�
ческая конференция. В
этом году конференция
проходила под девизом
«Молодой исследователь
21 века». Студенты коллед�
жа представили на суд
жюри, педагогов и своих
сокурсников 10 докладов
по различным направлени�
ям.
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Сейчас, как я уже сказал,

ведется строительство га�
зопровода к курорту Дом�
бай с одновременной гази�
фикацией прилегающих на�
селенных пунктов. Для всех
субъектов округа развитие
туристической отрасли уже
сегодня позволяет сохра�
нять и увеличивать показа�
тели по занятости населе�
ния на прилегающей терри�
тории, способствует разви�
тию малого бизнеса», – до�
бавил Глава республики.

В продолжение темы
занятости населения руко�
водитель Карачаево�Черке�
сии внес предложение во�
зобновить работу рабочей
группы по занятости, а так�
же межрегиональных групп
по социально�экономичес�
кому развитию округа и де�
лам молодежи, куда входят
представители федераль�
ных и региональных органов
власти.

Также Рашид Темрезов
отметил значимость для
округа в целом реализации
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Строительство и рекон�
струкция дорог общего
пользования местного зна�
чения в основном предмет
заботы муниципального
района. В течение прошед�
шего года было отремонти�
ровано десять дорог на пас�
тбища и сенокосы протя�
женностью 52,78 км на сум�
му 17013210 руб. Среди них
в такие труднодоступные
места, как на урочища Дар�
дон, Буруш�Сырты, Индиш�
Баши.

� Если в 2016 году основ�
ное внимание уделялось до�
рогам на выпаса и сеноко�
сы, то в нынешнем внима�
ние будет обращено на до�
роги внутри поселений, ули�
цы и подъездные пути к шко�
лам, детским садам, ФАПам,
� заверил Спартак Асхато�
вич. – Будут ремонтировать�
ся мостовые сооружения и
кладки.

Прошедший год в райо�
не был ознаменован строи�
тельным бумом и введени�
ем в строй социально зна�
чимых объектов. Событием
большой значимости стало
открытие многофункцио�
нального физкультурно�оз�
доровительного комплекса в
поселке Новый Карачай, в
котором приняли участие
полномочный представи�
тель Президента РФ в СКФО
Сергей Меликов, Глава КЧР
Рашид Темрезов, члены
Правительства республики.
Завершено строительство
фельдшерско�акушерского
пункта в ауле Каменномост,
детского дошкольного уч�
реждения «Аленка» здесь
же, и в связи с этим постро�
ены новая блочно�модуль�
ная котельная на газовом
топливе и трансформатор�
ная подстанция с учетом
мощностей рядом стоящей
общеобразовательной шко�
лы. Также завершено строи�
тельство детского сада в
поселке Правокубанском на
245 мест. В селе Коста Хета�
гурова реконструировано
крыло школы под детский
сад и отремонтировано 14
школьных кабинетов. Пост�
роены новые блочно�мо�
дульные котельные – на печ�
ном топливе для СОШ аула
Хурзука и на газовом для
ДОУ аула Кумыша. Заверше�
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Людмила Каппушева об�
ратила внимание собрав�
шихся и на такой момент:
когда учитель требует при�
обрести тот или иной учеб�
ник, очень важно разоб�
раться: это требование
ФГОС или требование учи�
теля. Вот, например, в этом
учебном году от родителей
учащихся одной из школ
поступила устная жалоба на
то, что их обязали купить
двухтомник по английскому
языку для начальной шко�
лы. Учебник рассчитан для
спецшкол с английским ук�
лоном. У нас в Карачаево�

«ЕДИНОЕ ОКНО» ДЛЯ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ
С ФЕДЕРАЛЬНЫМ ЦЕНТРОМ

важного проекта строитель�
ства автодороги от курор�
тов Кавказских Минераль�
ных Вод к Черноморскому
побережью Краснодарского
края.

«Мы уже говорили на
различных площадках, что
эта дорога даст мощный
импульс развитию сразу
нескольких субъектов окру�
га, и не только в сфере ту�
ризма. Уже началась актив�
ная работа по реализации
поручения председателя
Правительства России Д.
Медведева, которое он дал
в ходе последнего заседа�
ния правкомиссии, по под�
готовке предложений для
реализации этого проекта.
Я благодарен Минкавказу,
Минтрансу, Росавтодору,
губернатору Ставропольс�
кого края Владимиру Вла�
димирову за поддержку
этого проекта и участие в
его проработке», � сказал Р.
Темрезов.

«Эта дорога, объединя�
ющая курорты Северного
Кавказа и Черноморья, �
важный инфраструктурный

объект, который даст мощ�
ный социально�экономи�
ческий эффект в развитии
не только регионов СКФО,
а также регионов Южного
федерального округа», �
сказал Лев Кузнецов.

По итогам состоявшего�
ся обсуждения члены кол�
легии выступили с предло�
жениями по дальнейшему
развитию и направлениям
сотрудничества с региона�
ми СКФО.

В заседании приняли
участие представители Со�
вета Федерации, Государ�
ственной Думы, федераль�
ных органов исполнитель�
ной власти, аппарата полно�
мочного представителя
Президента РФ в СКФО гла�
вы регионов СКФО, руково�
дители органов исполни�
тельной власти субъектов
РФ, входящих в состав
СКФО, члены Обществен�
ного совета при Министер�
стве РФ по делам Северно�
го Кавказа.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.
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Реализация проектов
идет при поддержке органов
законодательной и исполни�
тельной власти региона.
Депутат Госдумы М. Стар�
шинов назвал эту инициати�
ву партии «ЕР» весьма сво�
евременной и пообещал
оказывать содействие в ре�
ализации проектов. Он вы�
разил надежду на то, что в
скором времени жители ре�
гиона увидят и оценят ре�
зультаты работы, так как ре�
ализации проектов оказыва�
ется всенародная поддерж�
ка. «Это дело всех и каждого
� приложить усилия к тому,

Благоустроить
мир вокруг

чтобы сделать каждый двор,
каждую улицу, город, дерев�
ню, аул красивым и благо�
устроенным», � сказал депу�
тат.

Кураторы проектов рас�
сказали о том, как обстоят
дела в каждом из обозначен�
ных направлений, какая ра�
бота была проделана ранее
и каковы перспективы. Реа�
лизация проектов будет осу�
ществляться по принципу
софинансирования из бюд�
жетов трех уровней: феде�
рального, регионального и
муниципального в разных
долях. На реализацию про�
екта «Городская среда» в
период с 2017 по 2022 годы

Динамика развития
Большого Карачая

но строительство спортив�
ного зала в ауле Карт�Джурт.

 Ведущей отраслью эко�
номики района традицион�
но является сельское хозяй�
ство. Это и образ, и уклад
жизни аулов Большого Кара�
чая, а его основа – животно�
водство. Славные традиции
в этом направлении сохра�
няются и сегодня. В районе
успешно развиваются 6
сельхозпредприятий, 460
КФХ, почти каждая семья

имеет личное подворье.
Производство продукции
животноводства в хозяй�
ствах всех категорий за
2016 год составляет: мяса
(скот и птица в живой мас�
се) � 10941,6 тонны, что со�
ставляет 101,9% к уровню

2015 года; молока � 46299,1
тонны, что составляет
103,1% к уровню 2015 года.
Из вышеуказанного количе�
ства хозяйств 5 КФХ зани�
маются разведением пле�
менных животных. Числен�
ность алтайских яков со�
ставляет 918 голов, это
114,75% к уровню 2015
года; овец карачаевской по�
роды 37576 голов, это
102,6% к уровню 2015 года;
лошадей карачаевской по�
роды 570 голов, что состав�
ляет 89,1% к уровню 2015
года. По федеральным це�
левым программам «Под�
держка начинающих ферме�
ров КЧР» и «Развитие семей�
ных животноводческих
ферм» получен 21 грант.

Систему образования
района составляют 16 сред�
них образовательных школ и
11 дошкольных образова�
тельных учреждений. На се�
годняшний день очеред�
ность детей от 3 до 7 лет в

дошкольные учреждения
ликвидирована. Очеред�
ность детей до 3�х лет со�
ставляет 28 человек. С от�
крытием в ближайшее вре�
мя новых садиков в поселке
Правокубанском, селе Кос�
та Хетагурова, ауле Камен�
номост будет создано свы�
ше 100 рабочих мест, и это
весомый прорыв в трудоус�
тройстве населения. Пока�
зателем качества образова�
ния, безусловно, можно счи�

тать итоги ЕГЭ. Положитель�
ная динамика ежегодно со�
храняется в Хумаринской,
Правокубанской, Кумышс�
кой, Ново�Тебердинской и
Хурзукской школах. Одно�
временно выявляются шко�
лы со стабильно низкими

показателями ЕГЭ, это Учку�
ланская и Каменномостская
СОШ. Уровень работы педа�
гогических коллективов на�
ходится на постоянном кон�
троле управления образова�
ния. В конце 2016 года была
проведена аттестация руко�

водителей школ. По ее ре�
зультатам заменены дирек�
тора Каменномостской и
Учкуланской средних школ.
Директора Верхне�Маринс�
кой, Новокарачаевской, Ку�
мышской школ прошли ат�
тестацию с испытательным
сроком на один год с после�
дующей пересдачей. В 2016
году принят ряд мер по улуч�
шению материально�техни�
ческой базы образователь�
ных учреждений – это и ре�
конструкция котельных, ре�

монт кровель, спортивных
залов.

 � Хочу отметить, что труд
учителя всегда был почет�
ным на селе, � сказал док�
ладчик. – В 2016 году мы
организовали чествование
лучших учителей района в
торжественной обстановке.
А завершился год знамена�
тельным событием для сис�
темы образования – благо�
даря обращению Главы рес�
публики Рашида Темрезова

к председателю Правитель�
ства  РФ Дмитрию Медве�
деву три школы: Верхне�Уч�
куланская, Кумышская и Но�
вокарачаевская � получили
автобусы.

На территории района
функционируют 18 домов
культуры, 15 сельских биб�
лиотек, централизованная
библиотечная система, ко�
торыми в 2016 году было
проведено 2619 культурно�
массовых мероприятий, что
на 60 больше, чем в 2015
году. Отдел культуры и ЦБС
третий год подряд становят�
ся обладателями гранта в
100 тысяч рублей. Все эти
средства направляются на
улучшение материально�
технической базы. В про�
шедшем году отдел культу�

ры и ЦБС по итогам заседа�
ния Общественного совета
при Министерстве культуры
КЧР среди районов заняли
3�е место, набрав 4,65 бал�
ла из 5 возможных. В насто�
ящее время идет строитель�
ство домов культуры в ауле
Хурзуке и поселке Новый Ка�
рачай по федеральной про�
грамме «Устойчивое разви�
тие сельских территорий».

В районе успешно разви�
ваются такие виды спорта,
как вольная борьба и борь�

ба на поясах, кёкусинкай,
бокс, тяжелая атлетика. По
итогам спортивно�массо�
вых, физкультурно�оздоро�
вительных мероприятий
среди районов республики с
2008 года наш отдел физи�
ческой культуры и спорта
занимает призовые места.

� С каждым годом у нас
увеличивается число
спортивных секций, � отме�
тил С. Кущетеров. – Так, в
ауле Хурзуке открыта секция
вольной борьбы, для кото�
рой депутатом районного
Совета Алием Магомедовым
предоставлен олимпийский
ковёр. В ауле Верхняя Те�
берда на стадии завершения
подготовка необходимой
документации по передаче
спортивного зала, постро�
енного меценатом Солтаном
Семёновым, в собствен�
ность муниципалитета. Мы
выражаем ему большую
благодарность.

В системе здравоохра�
нения Карачаевского райо�
на функционируют Учкулан�
ская участковая больница на
4 круглосуточные и 5 коек
дневного пребывания, 5
врачебных и 11 ФАПов. В
прошедшем году удалось
провести реконструкцию
отопительной системы
фельдшердско�акушерско�
го пункта аула Хумара с пе�
реходом на газовое отопле�
ние. Численность работаю�
щих в учреждениях здраво�
охранения � 92 человека, из
них 9 врачей. За 2016 год
стационарное лечение полу�
чили 87 больных, на дневных
койках пролечено 46 чело�
век. Принято решение о пе�
редаче объектов здравоох�
ранения в казну республики
для дальнейшей передачи в
собственность Карачаевс�
кой центральной городской
и районной больницы.

Спартак Кущетеров вы�
разил признательность Гла�
ве республики Рашиду Тем�
резову за постоянную под�
держку и внимание к райо�
ну. Он также отметил спло�
чённость глав сельских по�
селений, на которых он опи�
рается во всех своих начи�
наниях. И это немаловажно
для того, чтобы Карачаевс�
кий муниципальный район
успешно развивался во бла�
го земляков.

Людмила ОСАДЧАЯ.

будет выделено 94 млн руб.
(из них 50 млн руб. направят
на работы, которые будут
проведены в г. Черкесске).

Проект «Местный Дом
культуры» потребует около 7
847 000 руб. Эти средства
будут направлены на осна�
щение и переоборудование
десяти домов культуры ап�
паратурой и всем необходи�
мым. Проект «Парки малых
городов», как и проект «Го�
родская среда», курирует
Минстрой КЧР. Как сообщи�
ла заместитель министра,
член Общественного совета
партийных проектов Зуль�
фира Батчаева, финансиро�
вание проекта вскоре нач�
нется, так как уже заключе�
но соглашение с Минстроем
РФ и подана заявка на учас�
тие в проекте и на получе�
ние средств, необходимых
для его реализации.

Ольга МИХАЙЛОВА.

Прокуратура республики
приняла участие в заседа�
нии комиссии по делам не�
совершеннолетних и защи�
те их прав при Правитель�
стве КЧР. На состоявшемся

В прокуратуре КЧР
Защитить права несовершеннолетних

мероприятии подведены
итоги работы органов и уч�
реждений системы профи�
лактики безнадзорности и
правонарушений несовер�
шеннолетних за 2016 год и

определены задачи по со�
вершенствованию их дея�
тельности в текущем году.

Участниками совещания
обсуждены   меры, прини�
маемые в рамках проводи�
мой профилактической ра�
боты по обеспечению прав
несовершеннолетних на за�
щиту от информации, при�

чиняющей вред их здоро�
вью и развитию.

 В ходе заседания рас�
смотрены и утверждены
Положение об обществен�
ных воспитателях несовер�
шеннолетних в Карачаево�
Черкесской Республике и
Межведомственный комп�
лексный план мероприятий
по профилактике детского
травматизма и несчастных
случаев на 2017�2019 годы.

Работаем
на результат

Черкесии  таковых нет по
определению.  В результа�
те за год детьми было
пройдено всего 25% перво�
го тома. Так для чего при�
обретался такой учебник? К
сожалению, рассказала
Людмила Исхаковна, роди�
тели не стали официально
оформлять жалобу, види�
мо, переживая из�за того,
что это может негативно
сказаться на успеваемости
их детей. Но проблема�то
не исчезла!

Разумный выбор учеб�
ников, четкое понимание
того, какие учебники и учеб�
ные пособия должны предо�
ставляться бесплатно (от�
носятся ли к этому разряду
рабочие тетради), правиль�
но определенная потреб�
ность, вовремя и корректно
составленная заявка � это
все составляющие успеш�
ного решения проблемы.
Способствовать изменению
ситуации к лучшему может
и переход на электронные
учебники. По крайней мере
сегодня  эксперименты по
внедрению электронных
учебников в учебный про�
цесс проводятся во многих
регионах страны, в том чис�
ле и у наших соседей — в
Ставропольском, Красно�
дарском краях. Об этом го�
ворил координатор по ра�
боте со СМИ регионально�
го исполкома ОНФ в КЧР
Зураб Бемурзов. Кстати,
все издаваемые с 1 января
2015 года учебники, реко�
мендуемые к использова�
нию при реализации имею�
щих государственную акк�

редитацию образователь�
ных программ начального
общего, основного общего,
среднего общего образова�
ния, имеют электронные
версии, поэтому проблем с
закачиванием материала не
должно быть. Собственно,
сегодня, говорилось на
«круглом столе», найти бес�
платный контент — не воп�
рос (в конце концов, миноб�
рнауки на своем сайте мо�
жет в помощь пользовате�
лям давать соответствую�
щие ссылки), главное —
было бы куда скачивать, то
есть электронный девайс.
Ранее многие родители
даже слышать не хотели об
электронных книгах из�за

боязни навредить здоровью
детей, современные же
электронные книги безо�
пасны. Почему бы не рас�
смотреть возможность их
использования, не взвесить
все за и против, не изучить
опыт других регионов?

И еще один острый воп�
рос озвучил З. Бемурзов.
Он касается учебников по
родным языкам и литера�
туре. Дело в том, что при
издании этих учебников
очень важно, определяя ти�
раж, правильно спрогнози�
ровать количество учащих�
ся в будущем, потому что
допечатать, переиздать эти
учебники, не входящие в
федеральный перечень, �
большая проблема.

Вопросы, пожелания...
Все это еще будет неоднок�
ратно рассматриваться,
обсуждаться в ОНФ, чтобы
прийти к общему знамена�
телю � выработать четкий,
реально работающий меха�
низм обеспечения школь�
ников бесплатными учеб�
никами. А пока с этой же
целью в республике регио�
нальное отделение ОНФ
начало проводить аноним�
ное анкетирование в элек�
тронном виде по качеству
учебно�методической базы
школ республики. В этом
анкетировании может при�
нять участие любой жела�
ющий с помощью Интерне�
та. Оно покажет массовый
срез ситуации с обеспечен�
ностью бесплатными учеб�
никами в регионе. Кроме
того, региональное отделе�
ние планирует совместно с

Минобрнауки КЧР совер�
шить выезды в школы, что�
бы изучить ситуацию конк�
ретно на местах. Через
полтора�два месяца, уже с
результатами выездов и
анкетирования, планирует�
ся вновь вернуться к обсуж�
дению вопроса, чтобы вы�
работать уже конкретные
предложения по решению
проблемы.

В то, что ОНФ удастся
изменить ситуацию к луч�
шему, верится хотя бы по
тому, что мы услышали по
второму вопросу, заявлен�
ному в повестке «круглого
стола». Дело в том, что в
ноябре прошлого года ре�
гиональное отделение ОНФ

уже проводило «круглый
стол» на тему организации
безопасности учащихся об�
щеобразовательных учреж�
дений города Черкесска.
Тогда бурно обсуждалась
работа контрольно�пропус�
кной системы в школах
республиканского центра.
Речь шла о системе авто�
матического контроля дос�
тупа в здание школы с по�
мощью электронных карт�
пропусков «Безопасная
школа» и услуге «СМС�ин�
формирование», контроли�
рующей приход и уход ре�
бенка из школы. Чтобы сде�
лать эту услугу дешевле для
родителей, эксперты ОНФ
предложили разработать
программное обеспечение,
при котором оповещение
поступало бы не через
СМС, а через электронную
почту или другую учетную
запись. В таком случае ро�
дители бы не оплачива�
ли дорогостоящие услуги
мобильных операторов,
получая оповещения о вхо�
де и выходе ребенка из
школы на мобильное при�
ложение бесплатно. Для
повышения эффективности
системы безопасности
школы в Министерство об�
разования и науки КЧР, мэ�
рию Черкесска, директо�
рам школ были направле�
ны предложения по сниже�
нию финансовой нагрузки
на родителей, рассмотре�
нию возможностей эконо�
мии бюджетных средств, а
также по улучшению взаи�
модействия администра�
тивного персонала школ,

охранников и поставщика
услуг.

И вот теперь участники
нынешнего «круглого сто�
ла» рассматривали итоги
того ноябрьского заседа�
ния. И, как сообщил гене�
ральный директор обще�
ства с ограниченной ответ�
ственностью «БлагоДар»,
реализующего данный про�
ект в г. Черкесске, Анатолий
Татуев,  финансовую на�
грузку на родителей дей�
ствительно удалось сни�
зить! Если раньше опове�
щение обходилось мамам и
папам школьников в 1125
рублей за год, то теперь —
всего в 230! И если раньше
этой услугой пользовалось
менее 1000 родителей из
12 тысяч, то теперь — по�
рядка 60%!

Как рассказал Анатолий
Георгиевич, в планах —
обеспечение электронного
расчета в школьных столо�
вых. А с 1 сентября нового
учебного года заработает
информационный портал,
через который родители
смогут сами, без классных
руководителей, через «лич�
ный кабинет» выбирать
нужную им услугу, сооб�
щать о том, на какой адрес
присылать им оповещение,
и т. д., и т. п.

Да, работа для этого
проделана большая, и в ней
были задействованы и уп�
равление образования г.
Черкесска, и ООО «Благо�
Дар», и специалисты � раз�
работчики программного
обеспечения из Москвы,
Ростова�на�Дону... Но глав�
ное � есть результат! И ре�
зультат впечатляющий.

Для того чтобы система
автоматического контроля
срабатывала на все сто, го�
ворили на «круглом столе»,
важно, чтобы к своему делу
ответственно подходили
охранники — а в их адрес
пока, увы, звучит немало
нареканий. Например, по�
надобилось охраннику отлу�
читься на время, он, дабы
не возникало сложностей,
отключает турникет... И си�
стема не срабатывает.  Так
что пожелание улучшить
взаимодействие админист�
ративного персонала школ,
охранников и поставщика
услуг пока остается актуаль�
ным.

В целом же положитель�
ный опыт г. Черкесска сто�
ит изучить и перенять и
другим муниципальным об�
разованиям республики.
Ведь речь идет о безопас�
ности наших детей.

Татьяна ИВАНОВА.

В минувшее воскре�
сенье компания «Мега�
Фон» провела очередной
этап экспертного теле�
ком�проекта «Мобильные
выходные». Ведущим
журналистам и блогерам
Юга России предложили
посетить знаковые дос�
топримечательности рес�
публики, а заодно прове�
сти замеры сверхскорос�
тного 4G�Интернета на
протяжении всего путе�
шествия.

Маршрут «Мобильных
выходных» прошёл через
Черкесск, Усть�Джегуту и
Теберду и финишировал в
знаменитом курортном по�
сёлке Домбае. В каждом на�
селённом пункте мы прове�
ли независимые 4G�тесты,
полюбовались красотами
природы и узнали массу
любопытных подробностей
об истории Карачаево�Чер�
кесии.

Во время поездки жур�
налисты и блогеры убеди�
лись, что «МегаФон» пост�
роил в Карачаево�Черкесии
прогрессивную сеть связи,
обеспечив надёжным мо�
бильным 2G/3G/4G�сигна�
лом жителей, и по праву
является безусловным те�
леком�лидером нашей рес�
публики.

� Многие годы наша ком�
пания работает над улучше�
нием мобильного покрытия
и качества связи в Карачае�
во�Черкесии, ежегодно
подтверждая лидерство на
телеком�рынке региона как
по числу абонентов, так и по
территории покрытия, �
рассказал Радмир Бурла�
ков, директор «МегаФона»
в Карачаево�Черкесской
Республике. �  К началу 2017
года мы первыми предоста�
вили сверхскоростной мо�

«Мобильные выходные»
на МЕГАскоростях

путешественники провели
онлайн�трансляцию на свои
официальные площадки в
Facebook и Instagram.

Тестирование сетей опе�
ратора в Домбае также под�
твердило надёжность голо�
совой связи, а скорость Ин�
тернета поднималась до 47
Мбит/с. Даже на высоте
3000 метров — на горно�
лыжных склонах курорта —

участники
п р о е к т а
пользова�
лись уве�
р е н н ы м
3G�сигна�
лом со
с р е д н е й
с к о р о с �
тью пере�
дачи дан�
ных 10
М б и т / с ,
что позво�
ляет без
п р о б л е м
отправить
селфи или

видеопослание друзьям,
изучить прогноз погоды или
обратиться за помощью,
если она потребуется. По�
мимо прочих тестов участ�
ники «Мобильных выход�
ных» занимались здесь ви�
деотрансляциями в
Facebook и Instagram заво�
раживающих горных пейза�
жей, а также массово пости�
ли в соцсети фото высо�

когорий и заснеженных
трасс. Для публикаций вы�
бирали самые невероятные
ракурсы и объекты, и каче�
ство связи ни разу не под�
вело.

� «МегаФон» активно
развивает сети на популяр�
ных туристических маршру�
тах, ведь мы понимаем, что
надёжная связь здесь край�
не необходима и путеше�
ственникам, и местному
населению, � подчеркнул
PR�менеджер «МегаФо�

на» Евгений Пересыпкин. �
Проект «Мобильные выход�
ные» демонстрирует, что за
выходные дни каждый ту�
рист может посетить уди�
вительные достопримеча�
тельности республики и на
протяжении всего путеше�
ствия будет с комфортом
общаться в режиме онлайн
с родными, близкими и
подписчиками в соцсетях.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото Е. ПЕРЕСЫПКИНА.
*

бильный Интернет
4G более чем для
100 тысяч местных
жителей в 11 насе�
лённых пунктах рес�
публики.

Высокое каче�
ство мобильного
Интернета подтвер�
дили десятки тестов
за время «Мобиль�
ных выходных». Так,
в Черкесске показа�
тели скорости рав�
нялись 32�40 Мбит/
с, в Усть�Джегуте –
25�30 Мбит/с. В по�
сёлке Орджоникид�
зевском рядом с
Музеем�памятни�
ком защитникам пе�
ревалов Кавказа на
скорости 41 Мбит/с

Производство продукции животноводства в хозяй

ствах всех категорий за 2016 год составляет: мяса
(скот и птица в живой массе) 
 10941,6 тонны, что со

ставляет 101,9% к уровню 2015 года; молока 
 46299,1
тонны, что составляет 103,1% к уровню 2015 года.

Отдел культуры и ЦБС третий год подряд становят

ся обладателями гранта в 100 тысяч рублей. Все эти
средства направляются на улучшение материально

технической базы.
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Безусловно, приоритет�
ным направлением деятель�
ности центров станет мето�
дическая работа с учителя�
ми родных языков, сотруд�
ничество с учеными� лингви�
стами, деятелями культуры.
Помимо этого в планы вхо�
дит организация и проведе�
ние различных мероприятий
по привлечению внимания к
современным проблемам
языка и культуры народа, а
также поднятие престижа
учителя родного языка и ли�
тературы.

История «Клычевских
чтений» уходит в далекое
прошлое университета, еще
в бытность его пединститу�
том. Тогда, в 1972 году, по
инициативе заведующего
кафедрой, позже � декана
филологического факульте�
та, блестящего лингвиста�
кавказоведа и умелого
организатора научной и
учебно�образовательной
деятельности Рауфа Клыче�
ва был проведен двухднев�
ный семинар учителей род�
ных языков. С годами семи�

В МАЕ аул Ильич Зелен�
чукского района будет

отмечать своё 60�летие
вместе с праздником воз�
вращения карачаевцев на
родину. Именно в 1957 году
здесь обосновались семьи
Байрамуковых, Лепшоко�
вых, Ижаевых, Чотчаевых,
Эркеновых, Гочияевых, ко�
торые только�только ступи�
ли на родную землю из
пыльных эшелонов, везших
их из мест депортации. Это
были выходцы из Карт�
Джурта и Учкулана, и они
могли бы обосноваться
вновь в ущелье Большого
Карачая. Но ответственные
работники обкома партии,
занимавшиеся размещени�
ем карачаевцев, посовето�
вали 26 семьям осесть на
благодатных равнинных
землях зажиточного колхо�
за «Путь Ильича», которым
руководил крепкий хозяй�
ственник, фронтовик–орде�
ноносец, впоследствии Ге�
рой Социалистического
Труда Абубекир Дадымович
Аргунов.

 Из воспоминаний Аске�
ра Эбзеева, члена первой
делегации в Кремль с
просьбой о возвращении на
родину: «Одним из первых,
кто подал руку помощи, ког�
да мы вернулись из ссылки,
был Абубекир Аргунов. Он
выделил свои лучшие кол�
хозные земли, где к тому же
располагался сырзавод, на�
ходились обустроенные ба�
раки, где можно было оста�
новиться на первое время.
Мои земляки назвали внача�
ле новое поселение «Экисуу
Арасы» («Между двух рек» �
имеются в виду Большой
Зеленчук и Кяфарь. � Авт.),
но официально оно не при�
жилось. С руководителями
делегации мы поехали по�
смотреть это место. Всем
понравилось, и мы спешно

К 60�летию возвращения карачаевского народа
на историческую родину
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стали обустраиваться. Тогда
Аргунов сказал: «Не будем
нарушать добрые горские
обычаи. Сперва зайдем к
нам, отведаем хлеб�соль, а
там уж поговорим обо
всём»… Впоследствии Пата,
как называли в народе этого
замечательного черкеса, не
раз наведывался к новосё�
лам, привозил продукты,
стройматериалы, живо сле�
дил за тем, как продвигает�
ся строительство новых до�
мов»…

 …Руководство страны
после переломного XX

съезда КПСС, развенчавше�
го культ личности Сталина и
давшего свободу репресси�
рованным народам, спешно
возмещало материальный и
моральный ущерб бывшим
спецпереселенцам. Во вто�
ром томе «Очерков истории
К а р а ч а е в о � Ч е р к е с и и »
(Ставропольское книжное
издательство, 1972 г.) напи�
сано: «Правительство Рос�
сийской Федерации выде�
лило 3,5 млн руб. (по тем
временам – огромные
деньги! – Авт.) на оказание
единовременной помощи
карачаевцам, 2 миллиона –
на сооружение домов для
карачаевцев�инвалидов Ве�
ликой Отечественной войны
и труда I и II групп. На нуж�
ды карачаевского населе�
ния правительство выдели�
ло около 300 тысяч кубо�
метров леса, около 15 мил�
лионов листов шифера, 400

тонн кровельного железа,
1800 тонн гвоздей и т. д. На
строительство и ремонт
индивидуальных домов
было ассигновано 45 мил�
лионов рублей (та самая
ссуда, которая в 1965 году
была решением правитель�
ства списана. � Авт.), на
приобретение скота колхо�
зам, принявшим в свой со�
став карачаевцев, – 10 млн
руб.»...

 Много воды утекло с тех
пор в Большом Зеленчуке.
Аул Ильич заметно раздал�
ся в ширину, давно сметены

с лица земли те первые са�
манные домики, с которых
в 1957 году начиналась но�
вая жизнь. У ильичевцев
добротные дома, обширные
подворья со скотом, пти�
цей, садом, огородом.
Вдоль центральной улицы с
хорошим асфальтовым по�
крытием тянутся газовые
трубы. Проблем с голубым
топливом и водоснабжени�
ем здесь уже давно нет.
Ильич административно
подчиняется станице Сто�
рожевой, расстояние до
которой чуть больше 10 ки�
лометров. И если ещё в 90�
х годах в административный
центр за справкой приходи�
лось добираться пешком
или на перекладных ввиду
плохого автобусного сооб�
щения, сегодня почти в каж�
дом доме � автомобиль, не
говоря уже о тракторе и со�
временном сельхозинвен�

таре. В ауле проживает свы�
ше 600 человек, и многие
заняты сельским хозяй�
ством. И по большому сче�
ту, если бы здесь, вдали от
большаков, где никогда не
было ни сельсовета, ни му�
ниципалитета, плохо бы
жилось, аул бы давно рас�
пался как неперспективный.
Что, кстати, не случилось,
слава Богу, ни с одним ка�
рачаевским аулом с момен�
та возвращения народа в
Карачаево�Черкесскую ав�
тономную область!

 Ильичевцы по праву

гордятся своими успешны�
ми земляками, ставшими
ценными специалистами:
ученым Ахматом Байраму�
ковым, первым карачаевс�
ким астрофизиком Азнау�
ром Боташевым, полковни�
ком Ильясом Алиевым. Тро�
их прекрасных врачей выра�
стил Манаф Ижаев, все они:
Разият, Индира, Люба � ста�
ли врачами. К славной ко�
горте медработников � вы�
ходцев из Ильича можно
отнести Халимат Хаджичи�
кову, преподавателя Вол�
гоградской медицинской
академии, Азрета Лепшоко�
ва, санитарного врача санэ�
пидемстанции г. Кисловод�
ска, Зульфу Байрамукову,
врача Ставропольской кли�
нической больницы. Выпус�
книками Ильичевской сред�
ней школы являются глава
администрации Малокара�
чаевского района Рамазан

Байрамуков и заместитель
главы администрации Уруп�
ского района Кемал Ижаев.
И этот почетный список
можно было бы продол�
жить, что мы и сделали с по�
четным работником обще�
го образования РФ, дирек�
тором Ильичевской СОШ
Назбием Аскеровичем Бай�
рамуковым. Авторитет его в
ауле непререкаем. В Ильи�
че он за старшего не только
в обучении и воспитании 82
учеников, но и в делах хо�
зяйственных. Земляки воо�
чию видели, какое активное

участие он принимал и в
продвижении газификации
аула, и водоснабжении, и
прокладке асфальта на цен�
тральной улице. Вместе с
местным депутатом Азре�
том Коджаковым они пред�
ставляют здесь власть. И
потом, именно школа, как и
везде на селе, является
центром духовного обще�
ния населения. Здесь про�
водятся и сходы, и празд�
ники, и концерты, благо по
совместительству в этих
стенах расположен ДК, ко�
торым руководит Люаза
Лепшокова. Что ж, сельская
глубинка и сегодня не изме�
няет себе, сохраняя во мно�
гом в неприкосновенности
нравственную основу наше�
го общества, в чём я воо�
чию убедилась по неболь�
шим штрихам…

Наша беседа с директо�
ром школы Байрамуковым
началась на улице, в это
время к нам приближалась
четверка всадников на раз�
горяченных лошадях. И ког�
да они поравнялись с Наз�

бием Аскеровичем, все
четверо, как по команде,
спешившись с коней, по�
чтительно поздоровались с
ним… И здесь не надо но�
стальгировать по «устоям»,
о чём так натужно и длинно
пытаются говорить публи�
цисты. Ведь как писал А.
Вознесенский: «Все про�
грессы реакционны, если
рушится человек». Но это
не грозит селянам, вырос�
шим в таких патриархаль�
ных сёлах, где люди при�
выкли во всём полагаться
только на себя и свой труд.

 Закончились занятия, и
весь педагогический кол�
лектив собрался на пяти�
минутку в учительской, что�
бы обсудить итоги школь�
ного дня. Школа работает
над проблемой «Диффе�
ренцированный подход в
обучении и воспитании»,
что, несомненно, даёт свои
плоды. Главный критерий –
поступление выпускников в
профессиональные кол�
леджи и солидные вузы, и
с этим здесь всё в поряд�
ке. Ильичевская СОШ сла�
вится своими спортивными
победами, где приоритет
за волейболом. Обе коман�
ды – мальчиков и девочек �
постоянно лидируют на
районных и республиканс�
ких соревнованиях, и за
последние годы они нако�
пили немало кубков.

К юбилею аула и 60�ле�
тию возвращения карача�
евского народа из мест
депортации на родину ини�
циативная группа учителей
и учащихся готовит обшир�
ную программу, где, разу�

В а. ЭРСАКОНЕ прошла
матчевая встреча по

шахматам между сбор�
ными командами аулов
Эрсакон и Апсуа. В этом
году ветераны спорта а.
Эрсакона посвятили тур�
нир светлой памяти зас�
луженного учителя РФ,
отличника народного об�
разования СССР, награж�
денного орденом Абха�
зии III степени, Аркадия
Батербиевича Агирова и
учредили красивый пе�
реходящий приз его име�
ни.

Предыстория этого
спортивного мероприятия
такова: в 1965 году Аркадий
Агиров окончил педагоги�
ческий институт в г. Кара�
чаевске, получил диплом
учителя, приехал в а. Эрса�
кон и начал свою препода�
вательскую деятельность
учителем физики.

Каким же красивым че�
ловеком был Аркадий Ба�
тербиевич! Для нас, тогда
еще юношей, он был при�
мером во всем. Он восхи�
щал физическим совер�
шенством, красотой мыш�
ления, красотой взаимоот�
ношений с детьми, молоде�
жью, с коллегами по рабо�
те, с аульчанами, с пред�
ставителями разных наро�
дов, с родными и близки�

меется, будет дано слово
тем, кто входил в число
новосёлов. Но, к сожале�
нию, их в ауле осталось со�
всем мало. Поэтому в эти
дни по воспоминаниям ста�
рожилов ученики пишут со�
чинения о том, как образо�
вался их аул. И, безуслов�
но, их бабушки и дедушки,
приехавшие сюда в таком
же юном возрасте, помогут
воссоздать незабываемые
картины своего детства
вместе с атмосферой того
времени, когда наравне со
взрослыми строили новую
жизнь: помогали месить
саман для стен, подносили
взрослым гвозди и инстру�
менты, управлялись в ого�
роде, где уже выросла кар�
тошка – дар переселенцам
от колхоза «Путь Ильича», а
ещё в сочинениях школьни�
ков красной нитью пройдет
мысль о том, что их аул со�
здавался на основе дружбы
и добрососедства с адыга�
ми и казаками.

Вот что вспоминает учи�
тельница русского языка и
литературы Байдымат
Муштукаевна Чотчаева:
«Наша многодетная семья с
отцом и матерью жила по�
началу рядом с черкесами
и казаками в бараке для
колхозных сыроделов.
Жили как одна семья, по�
знавая быт и обычаи друг
друга. Ведь для нас, детей,
рожденных в местах депор�
тации, всё было внове. И
именно в тех бараках в 1957
году создавалась модель
сосуществования соседних
народов, зарождалась
дружба, которую потом
скрепляли и общий труд, и
межнациональные браки, и
интеграция культур. И это
мы обязаны передать на�
шим детям»…

Людмила ОСАДЧАЯ.

Играй, театр!
Сегодня и завтра в г.

Черкесске, в республикан�
ской госфилармонии, прой�
дет ежегодный  республи�
канский  фестиваль�конкурс
любительских  театров  и
мастеров художественного
слова «Играй, театр!».

Он проводится Респуб�
ликанским центром народ�
ной культуры (РЦНК) в рам�
ках республиканского фес�
тиваля народного творче�
ства «Здесь Родины моей
начало!», посвященного 25�
летию образования Карача�
ево�Черкесской Республи�
ки и 95�летию образования
Карачаево�Черкесской ав�
тономной области. В нем
примут участие 15 люби�
тельских театров и 50 мас�
теров  художественного
слова.

В этом году, как сообщи�
ли в РЦНК, кроме уже изве�
стных, опытных коллективов
свое творчество продемон�
стрируют дебютанты: детс�
кий кружок «Нур» Абазинс�
кого района; театральный
кружок Усть�Джегутинского
района; детский коллектив
«Нальмаз», театр мимики и
жеста «Мерв», театральный
коллектив «Маска», теат�
ральная студия «Веселые
студенты» г. Карачаевска;
театральная студия «Умут»
Малокарачаевского района.
Так что жюри и зрителей
ждет немало сюрпризов.

Начало фестиваля�кон�
курса � в 10.00.

Конкурсы
музыкантов
Завтра в Черкесске, на

базе республиканского кол�
леджа культуры и искусств
им А. Даурова, пройдет IV
открытый Межрегиональ�
ный конкурс исполнительс�
кого мастерства студентов
специализации «Инстру�
менты народного оркестра»
государственных образова�
тельных учреждений культу�
ры и искусства среднего
профессионального обра�
зования СКФО. Проводит
его республиканский учеб�
но�методический центр по
художественному образо�
ванию (РУМЦ) совместно с
колледжем им. А. Даурова
при поддержке Министер�
ства культуры КЧР.

Как сообщили в РУМЦ,
мероприятие посвящено
25�летию образования КЧР.
На него съедутся молодые
исполнители на народных
инструментах из Ставропо�
ля, Минеральных Вод, Рос�
това�на�Дону, Грозного,
Нальчика. В спор за лидер�
ство вступят и студенты на�
шего республиканского
колледжа. В этот день бу�
дут звучать балалайка, дом�
ра, национальная гармони�
ка, баян, аккордеон, гита�
ра...

А на следующий день, 8
апреля, здесь же, на базе
колледжа, состоится VII
республиканский конкурс
учащихся отделений «На�
родные инструменты» ДШИ
Карачаево�Черкесии. Так
что любителей живой инст�
рументальной музыки ждет
большой праздник.

Соб. инф.

К 25�летию КЧР

ПРАЗДНИК ШАХМАТ В ЭРСАКОНЕ
Из почты
редакции

ми. Он стал для нас этало�
ном, к которому мы стара�
лись приблизиться.

Будучи учителем, он от�
крыл секцию бокса в Эрса�
конской школе, и мальчиш�
ки повалили в спортзал.
Сам он был трехкратным
чемпионом Карачаево�
Черкесской автономной
области и Ставропольско�
го края, а потому пользо�
вался колоссальным авто�
ритетом среди мальчишек
а. Эрсакона и близлежащих
сел. Скольких подростков и

юношей он увел с улиц в
спортивный зал! За это
наша благодарность не
имеет границ!

Сегодня никого не уди�
вишь трехэтажным особня�
ком и дорогой машиной,
мебелью в огромном каби�
нете � нет, сегодня возвра�
щается та красота, которую
нес в себе Аркадий Батер�
биевич Агиров! И именно
об этом говорили на откры�
тии соревнований по шах�
матам председатель оргко�
митета и сборной аула Эр�
сакона Султан Конов, чле�
ны оргкомитета и сборной

аула Эрсакона: Арсен Хад�
жимусов, Мухамед Хатука�
ев, Юсуф Даров, Гузер Ка�
бардаев, Тагир Дышеков,
Аслан Кошев.

От делегации аула Ап�
суа выступили и горячо по�
благодарили организаци�
онный комитет а. Эрсакона
и главу Эрсаконского сель�
ского поселения Ахмеда
Конова: Михаил Кячев, ру�
ководитель делегации аула
Апсуа, Заудин Тлисов,
председатель совета ста�
рейшин аула Апсуа, Казбек
Кужев, капитан команды
сборной аула Апсуа по шах�

матам.
С приветственным сло�

вом к участникам соревно�
ваний от имени министра
спорта КЧР Рашида Узде�
нова обратился замести�
тель министра физической
культуры и спорта КЧР Му�
рат Агиров.

Соревнования прошли
на высоком организацион�
ном уровне. Победителем
турнира стала команда
аула Апсуа (Казбек Кужев,
Заудин Тлисов, Джанибек
Кужев, Мухадин Гожев, Али
Кужев, Алик Дармилов,
Тони Кужба).

Такие турниры, без со�
мнения, способствуют ук�
реплению добрососедских
отношений, дружбе между
народами нашей республи�
ки. Спасибо большое орга�
низаторам этого замеча�
тельного праздника шах�
мат!

От имени и по поруче�
нию делегации аула Апсуа
и сборной аула Апсуа по
шахматам, с благодарнос�
тью и глубоким уважением:

Т. КУЖБА,
А. ТЛИСОВ,
М. АГИРОВ.

Спорткурьер

Вслед
за событием

Сберечь
родные языки

нар вырос в солидный на�
учный форум с участием
РИПКРО, который позволил
расширить возможности
активного использования
новых знаний, полученных
исследователями по про�
блемам языкознания и ли�
тературоведения и вне�
дрить в учебный процесс
новейшие методики обуче�
ния. Сегодня «Клычевские
чтения» проводятся во вза�
имодействии с некоммер�
ческой организацией «Ала�
шара» во главе с Муссой
Экзековым.

На праздник языка и
культуры съехались ученые,
писатели, представители
СМИ, основную массу со�
ставили учителя абазинско�
го и ногайского языков,
приехали большие делега�
ции из Абазинского и Но�
гайского районов. Как ска�
зал перед презентацией
центров проректор по науке
профессор КЧГУ Сергей
Пазов: «Эти два центра
практически не имеют ана�

логов, ведь мы – единствен�
ный вуз, который готовит
учителей абазинского и но�
гайского языков. Я уверен,
что это новшество во мно�
гом поможет укрепить пози�
ции родных языков в век
глобализации и привлечет
внимание лингвистов зару�
бежных стран».

Праздничные презента�
ции состоялись на кафедрах
абазинского и ногайского
языков, где были представ�
лены блюда национальной
кухни, выставки научных ра�
бот и произведений ученых
и писателей. Аутентичность
обстановки подчеркивали
студенты в национальных
костюмах и игра на гармо�
нике. Редактор газеты «Аба�
зашта» Фардаус Кулова ска�
зала: «Это большой практи�
ческий шаг для сбережения
родных языков. Я уверена,
что открытие этих центров
повысит интерес молодежи
к родным языкам, а в рес�
публике появится больше
печатных изданий».

Пленарное заседание
открыл профессор Сергей
Пазов. В своем выступле�
нии и. о. ректора КЧГУ Тау�
солтан Узденов, тепло по�
приветствовав аудиторию, в
частности, отметил:

� В прошлом году на этой
конференции был озвучен
наказ ее участников � учре�
дить повышенные стипен�
дии для студентов, которые
целенаправленно поступи�
ли на отделение родных
языков. И этот наказ выпол�
нен – с нынешнего учебно�
го года достойную стипен�
дию эти студенты получают.
Мы также выполняем сегод�
ня обещание открыть цент�
ры абазинской культуры и
языка и ногайской культуры
и языка. В плане – создать
центры карачаевской, чер�
кесской, казачьей культуры
и языка.

После пленарной части
участники конференции ра�
зошлись по секциям, где
доклады по актуальным воп�
росам сохранения языка и
культуры представили лин�
гвисты, историки, препода�
ватели родного языка. По
итогам «Клычевских чтений»
будет издан сборник науч�
ных трудов.

Научно�практическая
конференция прошла  пло�
дотворно и завершилась
принятием рекомендаций
по сохранению и развитию
родного языка и литературы.

Людмила ОСАДЧАЯ.

В КЧГУ им. У. Алиева в рамках ежегодной регио�
нальной научно�практической конференции «Клычев�
ские чтения» состоялась презентация сразу двух цен�
тров – абазинской культуры и языка и ногайской куль�
туры и языка.

В ст. Суворовской Став�
ропольского края состоял�
ся турнир по боксу, посвя�
щенный Дню Предгорного
района. Более шестидеся�
ти боксеров из одиннадца�
ти регионов России приня�
ли участие в этом турнире.
Бои проводились в десяти
весовых категориях. Кара�
чаево�Черкесию на сорев�
нованиях представляли
боксеры из г. Черкесска, г.
Усть�Джегуты, с. Учкекен.

По итогам соревнований
места распределились сле�
дующим образом. У воспи�
танников тренера Арсена
Шехмурзова из г. Черкес�
ска: первое место � у Эду�
арда Воркожокова, Казбека
Шевхужева, Амира Борану�
кова, Радиона Хабекова,
Шахима Унарокова; второе
место �  у Тимура Гукова и
Азнаура Разова. Среди по�
допечных тренера Руслана
Мамбетова (г. Черкесск)
лидеры � Абрек Клычев,
Аслан Хакунов, Анзор Ахме�
дов; второе место занял
Беслан Хутов. Воспитанни�
ки Мухамеда Мударова Рус�
лан Ионов и Ислам Шахиев
заняли соответственно пер�
вое и второе места.

Команда Усть�Джегуты
(тренер Руслан Каракотов):

1 место � у Богдана Копы�
лова, Биаслана Крымшам�
халова, Радмира Исмаило�
ва; на втором месте � Ди�
нислам Байчоров, Мухамад
Уртенов, Олег Кузилов, Рус�
лан Шармаков.

Воспитанники Б. Эрке�
нова и М. Борлакова из с.
Учкекен: первое место за�
няли Осман Топалов, Денис�
лам Теккуев,  Исмаил Хуби�
ев; на втором месте Мотай
Хубиев.

Гордость
республики

Снежный
Домбай

В п. Домбае прошел фе�
стиваль по массовым видам
спорта «Снежный Домбай»,
в котором приняли участие
150 слабослышаших из 12
городов России. Состоя�
лись соревнования по гор�
ным лыжам, саням, снежно�
му дартсу, снежным скульп�
турам и первый этап стрель�
бы по мишеням. Вечером
прошел турнир по шашкам
и жестовым песням. По ито�
гам двухдневных соревно�
ваний третье место заняли
команда г. Грозного и ст.
Мостовской Краснодарско�
го края. Второе место раз�
делили представители
Краснодарского края и Ка�
рачаево�Черкесии. Лидера�
ми соревнований были при�
знаны команды из Ессенту�
ков и Пятигорска.

Подготовила
Раиса АРНАУТОВА.

НА ДНЯХ в Общественной
палате КЧР состоялась

встреча представителей об�
щественных национальных
организаций республики.
Темой заседания стали воз�
никшие в последнее время
дестабилизирующие моно�
логи, ведущие к  разруше�
нию целостности и единства
нашей республики и страны.
В своих выступлениях учас�
тники заседания  обсудили
пути и методы недопущения
деструктивных процессов в
обществе.

Так, председатель но�
гайской национально�куль�
турной автономии «Ногай�
Эл» Валерий Казаков отме�
тил:

� Я не думаю, что в Кара�
чаево�Черкесии есть специ�
альные организации, целе�
направленно сталкивающие
народы. Есть отдельные
личности, желающие деста�
билизировать мирную
жизнь нашей республики, и
пресечь эти попытки – наша
задача, ибо мы – южный
форпост нашей страны,
всеми силами желающий
сохранить ее державность.

От Карачаево�Черкес�
ского регионального дви�
жения «Русь» выступил его
руководитель Евгений Же�
дяев:

� Меня беспокоит то, что
отдельные лица дестабили�
зируют обстановку, пытаясь
от имени своего народа ре�
шать кадровые и политичес�
кие вопросы. Кадры в нашей
республике подбираются по
деловым и профессиональ�
ным качествам, а не в угоду
той или иной национально�
сти. Общественные органи�
зации должны стремиться к
миру и стабильности в на�
шем регионе.

Председатель обще�
ственной организации
«Къарачай Алан Халкъ» Рус�
лан Хабов заявил:

� Надо понимать, что в
России начался предвыбор�
ный процесс, а вместе с ним
– манипуляции обществен�
ным мнением. В Сеть актив�
но вбрасывается информа�
ция провокационного ха�
рактера. Наша общая зада�
ча – не поддаваться на про�
иски, ибо они ведут только
к одному: разрушению ста�
бильности и державности
нашей Родины.

� Громкие лозунги – цель
некоторых псевдолидеров
решить свои личные вопро�
сы. Легче критиковать, чем
взять и сделать что�то, �
подчеркнул Александр Ох�
тов, председатель Союза
черкесских (адыгских) об�
щественных объединений.

� Враги нашей страны
ищут подходящих людей,
чтобы раскачать корабль
нашего государства, � зая�
вил председатель обще�
ственной организации
«Абаза» Мухадин Шенкао. –
И наверняка есть опреде�
ленная группа людей у каж�
дого народа, которая не за�

Руководствоваться
здравым смыслом!

интересована в стабильно�
сти и мире.

  �  Мы знаем, что всегда
были и будут люди, пытаю�
щиеся дестабилизировать
ситуацию в обществе. Мы
призываем население рес�
публики руководствоваться
здравым смыслом, � поды�
тожил Владимир Кузнецов,
руководитель обществен�
ной организации греков
«Кали�Архи».

Выступавшие едино�
гласно подчеркнули, что
внезапная политическая ак�
тивность отдельных лично�
стей – это происки Запада,
который отнюдь не заинте�
ресован в сильной и бога�
той России, не идущей ни у
кого на поводу.

В завершение заседания
было принято обращение
Межнационального совета
общественных организаций
Карачаево�Черкесской Рес�
публики. В нем, в частности,
говорится: «В последнее
время в СМИ появилось
очень много информации
провокационного характе�
ра. Активизировались об�
щественные организации,
цели которых вызывают со�
мнения... Их лозунги пере�
кликаются с деятельностью
проплаченных западными
организациями лиц, дей�
ствующих на федеральном
уровне. А их общая конеч�
ная цель – разрушение кон�
ституционного строя наше�
го государства.

Все те вопросы, которые
они сегодня поднимают, �
это проблемы, над которы�
ми с нашей стороны ведет�
ся каждодневная работа. Ни
одна организация не имеет
права говорить и действо�
вать от имени какой бы то
ни было национальности
без соответствующего со�
гласования с народом. Эти
организации не проявили
себя в какой�то социально
полезной деятельности, не
принимали участия в реше�
нии реальных проблем сво�
их народов...

Обращаемся к населе�
нию Карачаево�Черкесской
Республики с призывом не
поддаваться на ту провока�
ционную информацию, ко�
торая сегодня поступает из
разных источников. Нам
предстоит проявить муд�
рость, чтобы сохранить ста�
бильность в регионе. Нуж�
но трезво оценивать гром�
кие лозунги некоторых
организаций. Их цель � ре�
ализация политических ам�
биций конкретных лиц, ко�
торые с помощью смуты и
раскольничества решают
свои личные вопросы.

Ни при каких обстоя�
тельствах нельзя допускать,
чтобы отдельно взятые по�
литические деятели, оби�
женные тем, что не смогли
себя реализовать, вводили
в заблуждение население,
дискредитировали целые
народы».

Шахриза
БОГАТЫРЕВА.
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ственных услуг Карачаево�Черкесской Республики, предусмат�
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реждением Ставропольского края «Управление по строительству
и эксплуатации сооружений природоохранного назначения» на�
селению Малокарачаевского муниципального района (с. Джага,
с. Римгорское, с.Красный Курган) на 2016�2018 годы»»;

Постановление Главного управления по тарифам и ценам
Карачаево�Черкесской Республики № 34 от 22 марта 2017 г. «О
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водители на ЗИЛ, КамАЗ, машинист экскаватора,
машинист автокрана, машинист катка,
дорожный  мастер.

Требуются на работу:

Тел. 22�85�50.
РГКУ «Центр занятости населения по Урупскому

муниципальному району» ПРИГЛАШАЕТ ВАС ПРИ#
НЯТЬ УЧАСТИЕ 10.04.2017 года в МИНИ#ЯРМАРКЕ
ВАКАНСИЙ с целью подбора работников для ваших
предприятий.

Служба занятости предоставляет при этом необходи�
мые канцелярские товары, помещение, транспорт для
всех работодателей, подавших заявки на участие в яр�
марке.

Для проведения мини�ярмарки вакансий просим вас
до 10 апреля 2017 года подать заявки на участие в
ярмарке и предоставить перечень имеющихся свобод�
ных вакансий на вашем предприятии.

Обращаться: Центр занятости населения по Уруп#
скому муниципальному району, ст. Преградная, пер.
Пионерский, д. 30, тел. (87876) 6#23#86; 6#18#01.

Уважаемые
работодатели!

Филиал АО “Ростехинвентаризация�Федеральное БТИ” по КЧР,
в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. (№ аттестата када�
стрового инженера 09�11�11, почтовый адрес: 369000, г. Черкесск,
пр. Ленина, № 2, тел. 8 (8782) 26�13�15, факс. 8 (8782) 26�13�15,
e�mail: kchr@rosinv.ru), выполняются кадастровые работы в связи
с образованием земельных участков путем выдела в счет доли
(долей) вправе общей собственности на земельный участок с ка�
дастровыми номерами: 09:03:0000000:3649 расположенный (ые) по
адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Зеюковское» поле 29
(2,7 га � пашня).

Заказчиком кадастровых работ является Бавов Мухамед Ами�
нович.

09:03:0020115:169 расположенный (ые) по адресу: КЧР, Хабез�
ский район, СКП «Зеюковское» поле 41 (2,7 га � пашня).

 Заказчиком кадастровых работ является Бадракова Марида
Меджидовна.

09:03:0000000:3763 расположенный (ые) по адресу: КЧР, Ха�
безский район, СКП «Зеюковское» поле 11 (2,7 га � пашня).

Заказчиком кадастровых работ является Дышекова Хани Ах�
медовна.

09:03:0000000:4069 расположенный (ые) по адресу: КЧР, Ха�
безский район, СКП «Зеюковское» поле 11 (2,7 га � пашня).

Заказчиком кадастровых работ является Дышеков Аслан Аза�
матович.

09:03:0000000:10967 расположенный (ые) по адресу: КЧР, Ха�
безский район, СКП «Зеюковское» поле 4 (2,7 га � пашня), ориен�
тир 3,5 км западнее а. Зеюко (1,5 га � сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Агоев Хасин Юнусо�
вич.

Возражения по проектам межевых планов и требования о про�
ведении согласования местоположения границ земельных участ�
ков на местности принимаются в течение месяца со дня опубли�
кования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2,
1�й этаж, каб. № 6.

Организатор торгов � конкурсный управляющий ИП Главы
КФХ Карамурзина Рамазана Леоновича (ИНН 090500397305,
ОГРНИП306091605100052, адрес регистрации: 369000, КЧР, г.
Карачаевск, ул. Шоссейная, 65) Хабичев Нур�Магомед Биляло�
вич(ИНН 090200140228, СНИЛС 061�128�330 17, адрес для
направления корреспонденции: 369000, КЧР, г. Черкесск, пл.
Кирова, 1, офис 2, e�mail:magamedhabichev@mail.ru, т. 8�918�
712�29�35, номер в реестре СРО №5287, член НПС «СО ПАУ
«Альянс управляющих», адрес: 350015, г. Краснодар, ул. Се�
верная,309, ИНН 2312102570, КПП231001001,
ОГРН1032307154285), действующий на основании Решения АС
КЧР по делу А25�1029/2015 от 24.11.2015 г., Определения АС
КЧР по делу №А25�1029/2015 от 16.11.2016 г., извещает о
несостоявшихся 30.03.2017 г. повторных открытых электрон�
ных торгах с открытой формой представления предложений о
цене в форме открытого аукциона по продаже имущества
должника на ЭТП ООО «Межрегиональная электронная торго�
вая система» сайт http://www.m�ets.ru/ (код торгов 17895�ОАОФ/
1, сообщение о проведении торгов № 09010002165 в газете
«Коммерсантъ» №26 от 11.02.2017 г., стр. 58) ввиду отсут�
ствия заявок на участие в торгах.

Кадастровым инженером Урумовым Туркбием Крымови�
чем (а. Хабез, ул. У.Хабекова, 71/15, geodezist09@mail.ru, тел.
89064436865) выполняются работы по подготовке проекта ме�
жевания земельных участков, выделяемых в счет земельных
долей, расположенных по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП
«Хабезское», поле №56, участок №12, с КН 09:03:0020120:80,
площадью 297000 кв.м (по 2,7 га на каждую долю), заказчи�
ками кадастровых работ являются: Тутов Биляль Теувежевич
(КЧР, а.Хабез, ул.Партизанская, д.10) – 1доля; Тутов Хезир
Халидович(КЧР, а.Хабез, ул. Партизанская, д.1) – 2 доли.
Цель кадастровых работ: образование земельных участков
путем выдела в счет доли (долей) вправе общей собственно�
сти из земель сельскохозяйственного назначения СКП «Ха�
безское». С проектом межевания земельного участка можно
ознакомиться по адресу: а. Хабез, ул. У.Хабекова, 71/15. Обо�
снованные возражения относительно размера и местополо�
жения границ ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опуб�
ликования объявления по вышеуказанному адресу.

Уважаемые жильцы дома № 17
по ул. Кооперативной г. Черкесска!

16 апреля в 17�30
СОСТОИТСЯ  СОБРАНИЕ ЖИЛЬЦОВ

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Избрание председателя собрания.
2. Избрание и выборы Председателя совета дома.
3. Избрание совета дома.
4. Приватизация дворовой территории по фактически сло%

жившимся границам.
Инициативная группа.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем ( КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул.
Морозова, 50а; e�mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.89283920867),
выполняются работы по подготовке проекта межевания зе�
мельных участков, выделяемых в счет доли вправе общей
собственности, с кадастровым номером: 09:07:0000000:3242,
3404, 3488,  3516, 3599, 4064, 4075 расположенных по адресу:
РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, ЗАО «Эльтаркач», поле
№1 (пашня) площадью по 1,1 га, поле №1 (сенокос) площадью
по 2, 5 га; поле №68 (пастбище) площадью по 1,43 га. Заказ�
чиком кадастровых работ является: Лобжанидзе Мурат Идри�
сович (КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Эльтаркач, ул. Кол�
хозная, дом №34).

09:07:0000000: 5831 расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, РГУП «Койданский», поле №7 (паш�
ня) площадью 2,1 га. Заказчиком кадастровых работ является:
Салпагаров Пилял Келамович (КЧР, Усть�Джегутинский район,
г. Усть�Джегута, ул. Богатырева, дом №70). С проектом меже�
вания земельных участков можно ознакомиться по адресу: КЧР,
Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул. Морозова, 50а.
Возражения относительно размеров и местоположения границ
земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: КЧР, Усть�Джегутинс�
кий район, г.Усть�Джегута, ул. Морозова, 50а.

От имени депутатского корпуса, аппарата городской Думы,
мэрии муниципального образования города Черкесска выра�
жаем глубокие соболезнования родным и близким почетного
гражданина города Черкесска, заслуженного лесовода Рос�
сийской Федерации

ДЕМИНА Анатолия Григорьевича
в связи с его смертью. Разделяем горечь утраты вместе с
вами.

Глава города Черкесска Е.М. Беланов.
Мэр города Черкесска Р.А. Тамбиев.

ОН ГОВОРИТ, что никогда
не был баловнем судь�

бы.
� Знаете, бывает так, �

делится Умар Крым�Герие�
вич, � пошел ребенок в шко�
лу, захотел рисовать, ему,
пожалуйста, художествен�
ная школа, после «художки»
� художественное училище,
дальше – художественный
вуз… В общем, все условия
– для развития способнос�
тей. В моей жизни все было
иначе. Я родился в 1947 году
в селе Ленинполь Таласской
области Киргизской ССР.
Как рассказывала мама, уже
в детстве я всем говорил,
что буду художником, и
очень любил рисовать. Но
какая по тем временам в
глухом селе художественная
школа! В 57�м семья верну�
лась на Кавказ. Восьмилет�
ку я окончил в Черкесске –
учился в школе�интернате.
Десятилетку – в Новой Дже�
гуте. А потом сразу армия.
Пока служил, друг написал,
что в Карачаевске в педин�
ституте открылся «худграф».
Вот я после армии сразу
туда и поступил. Затем три
года проработал учителем
рисования, черчения и тех�
нологии в Эркин�Юртской
школе, а потом приехал в
Черкесск. Взяли меня во
Дворец детского творче�
ства, где я и работал, и жил.
Числился методистом отде�
ла художественного образо�
вания, а на самом деле был
художником� оформителем.
Вот я весь день занимаюсь
работой на третьем этаже, в
мастерской: плакаты рисую,
объявления пишу и т.д, и т.п.
�  и там же, за ширмочкой,
ночую на раскладушке. Одно

Курьер муз «…ЛЮБЛЮ Я КАВКАЗ»
В Майкопе, в Северокавказском филиале Государственного музея искусства народов Востока,

проходит персональная выставка народного художника КЧР Умара Мижева.

счастье – мог рисовать хоть
до утра, никто не мешал. Вот
такие у меня были условия.

Еще будучи студентом, в
1972 году, он  впервые при�
мет участие в художествен�
ной выставке.  А с 1977 года
его работы будут уже регу�
лярно отбирать на  област�
ные, краевые, зональные,
всероссийские и всесоюз�
ные выставки…

Понимая, что ему нужен
более основательный базис,
он решит поступить в «Стро�
гановку» (Московское выс�
шее промышленно�художе�
ственное училище) на отде�
ление монументально�деко�
ративной живописи, но там
ему откажут: «У вас, моло�
дой человек, уже есть выс�
шее образование». И он бу�
дет постоянно заниматься
самообразованием. И в
этом плане ему очень помо�
жет общение с ведущими
художниками страны, с ко�
торыми он будет встречать�
ся в процессе работы в до�
мах творчества Союза ху�
дожников РФ:  «Горячий
ключ» (1983 г.), » «Челюскин�
ская» ( 1988 г.),  «Академи�
ческая дача им. Репина»
(1991 г.), во Всероссийском
творческом потоке графи�
ков (1980 г.), Всесоюзном
творческом потоке акваре�
листов (1990 г.)…

Он будет пробовать себя
в разных видах изобрази�
тельного искусства, в раз�
ных техниках, разных жан�
рах. Он перепробует все:
карандаш, мелки, сангину,

акварель,  тушь, уголь, пас�
тель, сепию, масло… Он ов�
ладеет техниками линогра�
вюры, литографии, офорта.
О том, как бесстрашно, без
оглядки на здоровье, всего
лишь распахнув настежь
окна, он работал с азотной
кислотой, чтобы сделать
офорты, сегодня Мижев
вспоминает с содроганием
в сердце. Но все это было,
было. Было и  занятие деко�
ративно�прикладным искус�
ством: гобелены, войлоки.
Определенных успехов  он
достиг и в книжной графи�
ке, оформив более тридца�
ти книг местных авторов…

Работая с 1992 года  по
сей день главным художни�
ком в Карачаевском госу�
дарственном драматичес�
ком театре, Умар Мижев
оформил как художник�по�
становщик не один десяток
спектаклей.   Среди них
«Хитроумная влюбленная»
Лопе де Вега. «Ханума» А.
Цагарели, «Судьба и Честь»
М. Батчаева, «Мордамбало�
вы» А. Узденова,  «Свадьба»
М. Зощенко, «Осенняя ску�
ка» Н. Некрасова  и др. А еще
он является художником�
постановщиком первого
профессионального карача�
евского балета «Айтуган �
дочь Къарчи», поставленно�
го в Краснодаре…

Когда в 1996 году был
объявлен конкурс на созда�
ние Государственного герба
Карачаево�Черкесской Рес�
публики, Умар Мижев не
только принял в нем актив�

ное участие, но и стал побе�
дителем!

Талант Умара Крым�Ге�
риевича многогранен. Нахо�
дясь по сей день в творчес�
ком поиске, художник никог�
да не повторяется в своих
работах и каждым произве�
дением приятно удивляет
зрителей новой техникой,
новой темой.

Неудивительно, что  уже

четырежды
Мижев ста�
н о в и л с я
участником
тематичес�
ких выставок
в Майкопе,
о р г а н и з о �

в а н �

ных Фон�
дом  Михаи�

ла Шемяки�
на: «Дети в ис�

кусстве», «Шар
в искусстве», и

др. Чтобы по�
пасть на такую

выставку, нужно
пройти сквозь «сито» серь�
езного конкурса – пред�
ставьте, из порядка двухсот
работ художников ЮФО и
СКФО отбираются шесть�
десят�семьдесят самых
лучших. Они и становятся
победителями конкурса и
участниками выставки, а их
авторы – обладателями со�
ответствующих сертифика�
тов.

Стоит отметить, что это
не первая победа Умара Ми�
жева на серьезных конкур�
сах. Например, в 2011�м он
участвовал во Всероссийс�
ком конкурсе на присужде�
ние  национальной премии
в области современного
изобразительного искусства
«Русская галерея � ХХl век»
и  завоевал серебряную
медаль в номинации «За
развитие традиционного
национального искусства
народов России». Но имен�
но по итогам конкурсов,
организованных Фондом
Михаила Шемякина, внима�
ние директора Северокав�
казского филиала Государ�
ственного музея искусства
народов Востока Нафисет
Кушу привлек художник из
КЧР Умар Мижев. После оче�
редной тематической выс�
тавки она приехала с колле�
гами – членами Академии
художеств РФ в Черкесск,
чтобы лучше узнать творче�
ство Умара Крым�Гериевича,
и в результате 27 марта в
Майкопе открылась его пер�
сональная выставка «…Люб�
лю я Кавказ».

� До сих пор у меня было
всего четыре персональных
выставки, � рассказывает У.
Мижев, � и проходили они в
Черкесске. Нынешняя выс�
тавка в филиале столь изве�
стного музея – это для меня,
конечно же, событие.

Событие, добавим мы, и
для нашей республики, ведь
ранее в Северокавказском
филиале Государственного

музея искусства народов
Востока не было ни одной
персональной выставки ху�
дожников из Карачаево�
Черкесии.

� Экспозиция продлится
до 15 апреля, � рассказыва�
ет Умар Мижев. – Для нее
отобраны 93 моих работы:
живопись, графика, декора�
тивно�прикладное искусст�
во (войлоки). Причем наибо�
лее полно представлена
живопись. Центральное ме�
сто отведено картинам, на�
писанным по нартскому эпо�
су, историческим полотнам,
жанровым портретам…

По окончании выставки
несколько работ заслуженно�
го художника РФ, народного
художника КЧР Умара Миже�
ва попадут в фонд музея.

� Умар Крым�Гериевич, а
планируете ли участвовать
еще в каких�либо выставках
в ближайшее время?

� В этом году среди чле�
нов республиканской орга�
низации Союза художников
РФ (кстати, инициатором ее
открытия в 1991 году и пер�
вым председателем был
также Умар Мижев – от авт.)
много юбиляров – Юрий
Карасов, Магомедзериф
Гаджиев, я. Так вот осенью
планируем провести в Чер�
кесске, в картинной галерее,
нашу совместную юбилей�
ную выставку…

На эту выставку придут
коллеги�художники, поклон�
ники талантов юбиляров и,
конечно же, их родные и
близкие. Будут здесь и чле�
ны семьи Умара Крым�Гери�
евича. Стоит отметить, что
из двух замечательных дочек
Мижева младшая, Саманта,
пошла по стопам отца и,
окончив художественно�гра�
фический факультет КЧГУ,
стала дизайнером.

Татьяна ИВАНОВА.

Происшествия

По дому заместителя
главы Хабезского района
произведен одиночный
выстрел. Это произошло
31 марта около 18�30 час.
Прибывшая на место про�
исшествия следственно�
оперативная группа уста�
новила, что пуля попала в
стену летней кухни, сри�
кошетила в окно дома и,
разбив стекло, упала в
спальной комнате. В ре�
зультате происшествия
никто не пострадал.

Со слов хозяина, вер�
сию покушения на себя
или своих родственников
он исключает, стрелявше�
го он не видел. Личность
стрелявшего, оружие и
калибр пули пока не уста�
новлены. По данному фак�
ту проводится проверка,
по результатам которой
будет принято процессу�
альное решение.

Пресс�служба
МВД по КЧР.

Пожар
в жилом

доме
3 апреля в 05:30 на

пульт оперативного де�
журного Центра управле�
ния в кризисных ситуаци�
ях Главного управления
МЧС России по Карачае�
во�Черкесской Республи�
ке поступило сообщение
о том, что на улице Совет�
ской в поселке Малокур�
ганном Карачаевского
района произошло заго�
рание одноэтажного жи�
лого дома. На место про�
исшествия незамедли�
тельно выдвинулись со�
трудники первого отряда
Федеральной противопо�
жарной службы по КЧР.
Пожар  был ликвидиро�
ван. Пострадавших нет.
Для ликвидации пожара

от МЧС России привлека�
лись 4 человека личного
состава и 1 единица тех�
ники. В результате пожа�
ра огнём частично уничто�
жен навес, повреждены
кровля бани и дома.

Соб. инф.

Одиночный
выстрел

тель атамана Кубанского ка�
зачьего войска Николай
Перваков отметил, что Ана�
толий Дёмин был потом�
ственным казаком, урожен�
цем станицы Кардоникской.
«В 1957 году он окончил
Майкопский лесной техни�
кум, затем Воронежский ле�
сотехнический институт.
Сделал очень много для
защиты и приумножения
лесного хозяйства региона,
одним из первых в 1991
году поднял знамя возрож�
дения казаков, в зрелом

возрасте был избран пред�
седателем совета стариков,
пользовался непререкае�
мым авторитетом, был на�
ставником казачьей моло�
дежи и настоящим патрио�
том своей Отчизны».

Анатолий Дёмин был
главным лесничим област�
ного управления сельского
хозяйства, начальником уп�
равления лесхоза области,
с 1973 года председателем
госкомитета по лесному хо�
зяйству КЧР. В его ведении
находилось более 500 ты�
сяч га лесных угодий, за
годы работы Анатолия Гри�
горьевича высажено более
20 тысяч га лесопосадок и
около 2 тысяч гектаров ле�
сополос, а лесхозы области

С 1 апреля 2017 года МВД по КЧР при�
нимает творческие материалы на конкурс
«Щит и перо», который проводится в целях
совершенствования информационного со�
провождения деятельности органов внут�
ренних дел, повышения уровня доверия
граждан к работе полиции, формирования
в обществе положительного образа сотруд�
ников органов внутренних дел.

К участию в конкурсе приглашаются
журналисты центральных, региональных и
ведомственных средств массовой инфор�
мации, представители общественных объе�
динений, сотрудники правоохранительных
органов и представители редакций СМИ го�
сударств � участников СНГ.

Работы принимаются по номинациям:
«Полиция доверия», «Честь. Долг. Муже�
ство», «Гражданская позиция», «Меняемся
вместе», «Содружество», «Лучший интер�
нет�проект о полиции в Интернете».

На конкурс представляется информация
о проведенных информационно�пропаган�

Проводить в последний
путь своего коллегу, друга,
брата, отца собрались
представители обществен�
ных организаций и полити�
ческие деятели, казаки Ба�
талпашинского отдела и
Краснодарского края, род�
ные и близкие Анатолия
Григорьевича.

Выступая на траурном
митинге, первый замести�

Пример для потомков оснащены необходимой
техникой.

 Анатолий Дёмин являл�
ся заслуженным лесоводом
РСФСР, заслуженным ра�
ботником лесного хозяй�
ства КЧР, награжден орде�
ном Дружбы, медалями
«Ветеран труда», «За добле�
стный труд в ознаменова�
ние 100�летия со дня рож�
дения В. И. Ленина».

Присутствующие на тра�
урном митинге говорили
много теплых слов о лично�
сти Анатолия Григорьевича,
о его огромном вкладе в
возрождение казачества и
развитие Карачаево�Чер�
кесской Республики и о том,
как он любил свою семью,
свою маленькую и большую
Родину.

Р. КОВАЛЕВА.

Внимание: конкурс!
дистских меропри�
ятиях (акциях, про�
ектах), печатные
публикации, ви�
део�, аудиомате�
риалы, опублико�
ванные в СМИ или
размещенные в
сети Интернет в
период с 1 июня
2016 года по 1
июня 2017 года.

Материалы и
заполненную анке�
ту с пометкой «На
конкурс «Щит и
перо» направлять на электронную почту ОИ
и ОС МВД по КЧР: mvd09@mvd.gov.ru или
по адресу: 369000, г. Черкесск ул. Вороши�
лова, 5 с пометкой «Для ОИ и ОС МВД по
КЧР».

Контактные телефоны: 8(8782)29�
23�36, 29�24�21

Память

В Карачаево�Черкесии простились с заслуженным
работником лесного хозяйства КЧР, бывшим предсе�
дателем госкомитета по лесному хозяйству КЧР и
бывшим председателем совета стариков Баталпа�
шинского казачьего отдела Анатолием Григорьеви�
чем Дёминым.

 Управление архитектуры,
градостроительства и земель�
ных отношений мэрии муници�
пального образования г. Чер�
кесска, предоставляет на пра�
ве аренды земельный участок,
из категории земель населен�
ных пунктов, расположенный
по адресу: г. Черкесск, ул. Де�
миденко, 185, площадью 600
кв. м, с кадастровым №
09:04:0000000:29116, для ве�
дения садоводства.

 Некоммерческая органи�
зация Благотворительный фонд
«Сылпагъар» зарегистрирован
22.04.2011 году г. Черкесск, ул.
Шоссейная, д. 5. Салпагаров
Алибек Исаевич. Имуществом

РАЗНОЕ
не располагаем, благотвори�
тельную программу не имеет.

 Утерянный аттестат № У
82416 о среднем полном об�
щем образовании, выданный
Эркен�Шахарской средней
школой в  1980 году на имя Суп�
рунова Дмитрия Алексеевича,
считать недействительным.

 Утерянный аттестат А №
0474157 о среднем (полном)
общем образовании, выданный
средней школой № 9 с. Джага
в 1996 году на имя Загаштоко�
ва Тенгиза Хасановича, счи�
тать недействительным.

 Поправка в объявление
опубликованное в газете «День
республики» №141 (19438) от
15 сентября 2016 г. Вместо: Бо�
гатырев М.С. (2 пая); читать в
следующей редакции: Богаты�
ров М.С. (2 пая).
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